

la Nouvelle
République.fr

Chef-Boutonne



À Tillou, un passé méconnu
exhumé des archives de la
mairie donne lieu à une
exposition

À Tillou, un passé méconnu exhumé des archives de la mairie donne lieu à une exposition



Les bénévoles sont fiers de présenter leur travail.

© (Photo NR)

Par RÉDACTION

Publié le 13/05/2025 à 13:53, mis à jour le 13/05/2025 à 13:53

Depuis deux mois, cinq bénévoles ont entrepris de dépoussiérer et trier les archives de la mairie de Tillou. Parmi les documents retrouvés, certains étaient datés des 18^e et 19^e siècles, de la guerre 1914-1918, mais surtout de la Seconde Guerre mondiale.

Après un gros travail de tri, Sophie Robion, quatrième adjointe, a souhaité organiser une exposition. Mercredi 7 mai 2025, elle avait convié au vernissage trois anciens maires de Tillou, mais aussi Claude Papot, maire délégué, et bien sûr les bénévoles qui l'ont accompagnée dans cette tâche.

Cartes de grosseur ou de jardinage

« Les panneaux ont été organisés en suivant trois thèmes, explique Sophie Robion. D'abord, " La vie des Tillollais pendant la Seconde Guerre mondiale " : on trouve des cartes de grosseur pour un ravitaillement plus important, des bons d'achat et même des cartes de jardinage pour être autorisé à cultiver son jardin. »

Deuxième thème évoqué, les Tillollais prisonniers en Allemagne. « Ils étaient trente-sept, précise l'adjointe. Nous avons retrouvé des documents sur leurs lieux d'emprisonnement, ainsi que sur les colis qui leur étaient envoyés. »

Plus de 300 réfugiés des Ardennes

La dernière partie de l'exposition évoque les 343 réfugiés des Ardennes accueillis à Tillou. « Ils venaient tous du même village, La Ferté-sur-Chiers, et le maire actuel de la commune, que j'ai contacté, m'a indiqué que Tillou était souvent évoqué par ses administrés. Nous avons retrouvé des listes de familles, des bons de demandes d'aide sociale, des étiquettes d'identité. Nous avons pu dénombrer 153 familles accueillantes. Dans une délibération du conseil municipal en date du 6 septembre 1939, on constate que le maire, Jacques Dopeux, avait fait voter la formation d'un comité d'accueil. »

L'exposition a été complétée par des panneaux prêtés par l'association melloise Pays d'art et d'histoire, sur *Les Ardennais en Mellois*.

Le sujet sera aussi évoqué en juillet-août, lors du nouveau spectacle des Amis du château de Javarzay, intitulé *L'Exode des Ardennais*.

> **À LIRE AUSSI.** [Saint-Martin-de-Bernegoue en 1939-1945 : une exposition éphémère visible le 8 mai](#)

Exposition « Fragments d'histoire : les archives de Tillou de 1939 à 1945 » : du 8 au 22 mai 2025, mairie de Tillou, les lundi, mardi, jeudi de 14 h à 17 h, le samedi de 10 h à 12 h.